では、

際関

係

論

治学的に研究する――

・ただし法学部の第三課程

の

名称

構成するさまざまな条約

が

ひっ

かなる状況の下で

い

か

なる 法 補

法 い ても

の

助

右にあげた四領域を総称するも

ての国際関係論は、

で

ある)

は発達途上の学問であり、

その学問の体系は、

橋 における外交史 • 玉 際関係論

H

有

賀

貞

際法、 性格から講座の系列の上では民法部門に属している。 私法も国際関係に係わる分野であるが、「私 外交史、 法学部 外交史、 国際関 の 国際関係の講座には、 国際関係論、 (係論) 国際機構論 国際機構論は、 の 国際 四 講 法 座 (国際公法)、 が 法」とい ある。 学問史の上 国際 玉 ĝ

係論と国際機構論とは比較的新しい学問分野である。 上記の順序で発達してきた。 (狭義では国際政治学ともよばれ、 これらのうち国際関 国際関 係 玉 を

> 機構論 研究する。 興った学問分野で、 果す役割が増大してきた第二次大戦後の状況に対応し 本 نح は は 個 国際関 !々の研究者によってかなり異なる。(2) 前者は国際法学から派生した学問であり、 係の中でさまざまな公的な国 国際機構を法学的または政治学的 |際機 また国 構

て が 際

後

的学問とみなされていた。(3) 者は国際政治学から派生したものである。 その影響をうけた日本においても、 をもつ学問であり、 国際法と外交史とを比べ 外交史は欧州大陸諸国 れば、 外交の歴史を知 国際法がより古い歴史 当初は国 , b に 際 お 国際

国際法を学ぶ上で必要であると思われ 交渉を経 て締結 ざれ たも の で ある か を理 たので 解すること ある。 それ

が ゎ の ゆ

H

本

Ó

大学の法学部では国

際法

の講義となら

Ĺ

ی

ø

と国際関 入れた。 に利用する一方、 出発した例が多く、 玉 の れ 研究はしば 外交史の講義が 拓者として活動してきた人々は、 でいるとも い |際関 る。 う面 |際政治学会は外交史の研究を学会活動 機関誌は بخ 区係論 が 外交史が国 日本国際法学会では外交史の研究も行なわ 国際関係論 あ 係論研究者とは ő いえる。 しば国際法を専門とする学者によって行な 『国際法外交雑誌』とよば (国際政治学) また外交史を自らの領 お 国 際法 か 外交史の知識 第二次大戦後日本で国際関 の 際関係論の理論を外交史研究に れるように 理 から派生した学問で 分化する傾向に 「論的発達とともに外交史研 は外交史から派生してきたと たなっ 外交史の研究者とし を国際政治の理 た。 域の中に れ の中で重視 あるが、 外交史の講 今日に至 あるとす 係論 とり 日 論 れ じて 究者 とり れば、 本 構 0 組 義 っ Ē 開 Ø 成 て そ ゎ h

いで今世紀初めに外交史の講義が始められ、 Ē 四 橋に .学部制をとっ お ٧v て、 高 た時、 商 時 代 れ 前 らが法学部の科目となり、 世紀末まず国 新制 際 法 大学と が っ

短命に終

2

た林銑十郎内閣

の

外相として平和外交を唱

っ

治学会に多く属するようになっ

て

い

お

日では外交史研究者は国際法学会よりも

国際政

派され野村吉三郎とともに (一八八七年—一九六八年)、 とし うな学 三三年、 たのち、 外務次官、 士済 いわれた「天羽声明」を出したことで を退場した伊藤述史 交史に名の残る人 生が外務省入りし、 た来栖三郎 九四九年)、 変り目 车 期待されたからであった。 'n が で国 ĺ 々といえる。 て重用された。 るようになっ 問 外務省情報局長としてアジア・ 九六一年)、 1の頃、 発達 日本代表代理となり松岡代表とともに連盟総 際関係論 駐米大使をつとめた出淵勝次 の (一八八六年—一九 初代駐ソ大使となっ 歴史を反 いち早く国際法 ハ々だけ 幣 たのは、 の 原喜 彼らは語学に 科 (一八八六年 国際連盟事 橋 Ħ 重郎 映 をあげるとしても、 出身の外交官の が H 外交界に人材を送りこ し お 米開 一九四一 て の信頼厚く彼の カン 橋 • い れ 務局次長とし 五四 戦 強 いからは 外交史の講 た る。 た田 前 < の んは、 (年)、 の最後 知られ 年 経 九 中都 ヮシ 少なか Ŧ 中 済 橋 Ŧ. 右 ン か 15 四 ント る天羽)片腕 の交渉 吉 八七八 3 明 義 まことに お に 九三 年)、 7 らぬ 述 る が 二 八 活 とし 主義と むこと ヹ ン 日 おこな て 七 É ic 躍 卒業 たよ 本外 世 年 九 特 会 七 Ť 多 材

七

大き

方、

外交史の講義は開

設以来、

非常勤

講

師

国

ţ

2

て

担当されてきた。

橋において外交史が国際法ほ

で、

後も大使として日比賠償協定をまとめた村田省蔵 と訴 から六三年まで駐米大使を務めた朝海浩一郎 なった貴重な資料 七八年―一九五七)、被占領時代の外務省記録 ではないが大阪商船社長、 言郎や国連大使だった西堀正弘らがいる。 いえた佐 鉄道大臣を務めた後、 現役の長老では最近まで駐ソ大使で 協勝尚武 「朝海報告書」を記録 (一八八二年—一九七一年)、外交官 第二、第三次近衛 駐フィリピン大使となり、 し、一九五七 こあっ (一九〇六 内閣 で一部と た 二 八 魚 の 本 年 戦 逓

本国に

長文の電報を送って戦争を終結すべきことを切

太平洋

:戦争勃発後駐ソ大使となり、

九

四

五年七月

に

は K

峰

ても 後継 まで在 た Ó カゝ の教授中 すぐ 時 な個 者となった。 橋 期 任、 の 性 国際法は一九〇六年以来、 K れ その後 村進午 た業績をあげた。 をもった大物であり、 法学部 ともに日本の国際法学界で活躍したゆ まもなく、 (一八七〇―一九三九) が一九三〇年 の設立、 大平善梧 とくに大平は戦後の学制 発展のために 橋に 専任教授をもち、 (一九〇五一) お 果した功績 いて教師 とし 変 が 初 は

> た。 九六五年には同じく細谷の担当で日本外交史も開講 外交史に加えて西洋外交史を助教授細谷千博 は 学教授) らに神川彦松(東京帝国大学教授)、 欧州外交とともにアメリカ 国際法学者で後に常設国際司法裁判所所長 どの重要性を与えられ 専任の教員によって外交史が講義されるようになる 一 九 細谷は 郎、 その講 といういずれも当時一流の学者であ Ŧ. 慶応義塾の塾長、 _. 五年からであり、 義を担当し 九五一 年助手となり翌年専任講師となっ たの って い は 外交に詳しかっ 衆議院議員をつとめた林 な この年には か っ 務省 た 植田 からであろう。 ī 植 お 捷 た米田実、 田 となった安達 ける傑出 雄(東 担 が っ 当の 担 当、 京 東洋 Š 毅 ただ れ 大 ප් 陸 の

もっていた大平は、 学者であるとともに国際政治についての現実的な感覚 ような講 を教授陣 し外交史を専攻させたの 東京大学法学部出身の細谷をまず特別研究生として採用 [際関 その採用を強く推したのである。 係 座を設けることを目指し、 論 K 加える必要を主張 の 講 座 が な 国際関係を政治学的 かっ は大平の英断で たに į B 当時は外交史ある かゝ 細谷 かわらず、 細谷はまず外交史 の才能を見込ん に研究する学者 あった。 将来 国際法 そ しゝ

部

っ

科目に加

えられ、

細谷によっ

て _

年

おきに開 年 以

講

n

の

を講義するが、

「国際関

【係論」は一九六四

降、

法

学

るように

なった。

国際関係論

の講座

の設置が認めら

ħ z

た

くの頁を費さなければならないが、 中村—大平— ア国 進が育てられるのである。 皆川という二人の傑出した学究の指導の下に、多くの後 係論 のは、 の一橋における国際関係論の学問史を述べるためには、 を迎えて自らの後継者とした。 た大平の努力の結果といえよう。 際関係論が た研究業績が 橋で指導し、 大平は一九六九年退官するに先立ち、六七年に、 |際法学の紹介者としても知られている。 の講 一座が先に設けられたことは興味深く、これは 九六五年になってである。 橋に -皆川と続 当時、 あり海の国際法にも詳しく、 おける学問として発展することを願 上智大学教授となっていた皆川 く一橋国際法学の展開について多 皆川は国際訴訟についてすぐ 一九七〇年代には細谷、 国際法学の知識に乏 外交史よりも 広い意味で またイタリ 国際関 彼が 洸 玉

П

にはも

0

ば

5

橋に

お

ける外交史、

国際関係論の発達

あ

法学の学問史については他日書かれることを期待し、

しい筆者として、

適切な論をなす自信がない。

一橋国際

に

今

ついて述べることにしたい。外交史、 て細谷の学問 専任教官は細 !の展開について述べることになる。 谷千博であるから、 以下 国際関係論 ・の本論 の 最 主と 初

る。 兵の史的研究』は外務省文書をはじめとして当時日本に 究対象としたのはそのためである。 中でこれを見ることの必要性を次第に強く意識するよう 題をその歴史的根源にまで溯って探究し、 中に生き、 閣 ソとの関係についてもロシア革命いらいの歴史的 るという時代であっ やがて朝鮮戦争が勃発し、 五五年に刊行された としたのは、 .なった。」ロシア革命に対する日米等列強の(ク) 0 細 は て参照しうる史料・参考文献を広く参照 彼が学究生活に入ったのは、 谷が外交史の研究者として、 外交史家としての彼の評価を確立した業績であ 国際政治を専攻する一学徒として、 シベリア出兵をめぐる外交であった。 た。 『シベリア出兵の史的研究』 彼は その中で 「このような厳し 冷戦の緊張が高 最初の主たる研究対象 細谷の 『シベ 対日講和が進められ かつ日本と米 対 Ļ 冷戦 い状況 応 まり、 ij 視 (有斐 それ 一九 ア出 を の 問 研 の の

くに 通じ 官 捉 究 た。 ナ た点では国 っ 12 ええる が 意見交換を喜 ン で、 あっては、 「シベ Ť が Н 前 それ 著の V٦ 0) 本 ф ij が 'n る が シ 7 細谷 で外外 際 は 普 政 政 ァ 出兵の史的 史料 革 策 策決定過程 通 的 日 であ に Ü な独 本 0 命期の米ソ関 交史の著 見解 せ 凶 の外務 面での 0 よアメリ 来親交を 自性を主張しえた。 たが、 と洞察を高く評価したからであっ 研究』 0 述家となっ |省文書を初 実証性はきわめて高 綿密 細 カ 結 係史を執筆する際、 の の んだのも、 谷はそのような見方を排 な分析 第二の特 政策に たジ めて全 で けよく ぁ 7 Ħ 色 る。 × B ì 面 は 'n 本 ジ 的 V 従 日 E 8 の史料に カ 米 細谷と \mathbf{F} ので 面 来 の 利 的 外交 苚 の ٤

ታ

く単 兵 歩 の力学を、 するところに典型 強硬派に対 独出兵を黙認する方針に傾 の なう策士伊東已代治の役割を浮彫りに 共同出兵の 12 という見方をとっ 派 違 Ļ 0 の立 政策につい ゟ 的 独 政策を進 そ いては、 ブ 当場の ルジ に注目 'n 出兵反 ぞれ 戦争とともに革命 ず対対 調 形をとりながら独 = 原敬 ては、 整の 対 めようとして政府 Ļ ヮ の ボ の ښ 支配層内 一的に ij 立場に戻っ • た。 ₹ 結果として、 変化する状況に応じてくり 'n \equiv 牧野 一月初 表 × 彼の分析 対 ヴ 7伸顕ら 部 ゎ 《反動 れ め 1 い 0 たに ウオ た理 自 意 が て キ 戦わ 穏健 それぞれ 見の の の が の 的 いっ 由 4)政策)目的· 主 綿密 る。 ル ブ れてい [を対 かか ソン 派 張 相 ル した協 lさは、 日 の Ļ ジ 違 をとりまとめを行 を追及する自主出 まき の 米 が ボ わらず、 日 る の ij またアメ 政 ヮ 第 返 度 日 策 返 政 シ 調 ジ い 穴を捉 つされ 日 府 しと解釈 ᆂ 的 本 1 ゎ まも 次大 な っ ば 内 ヴ 本 ij ええる 政 1 め 日 政 る の 《進 画 戦 鼡 カ 米 策 相 キ な

18

ソ

連等

の

諸

国

. で二

次史料

.を広

<

参

照

し

て

おり、

当

あ 畤 ļ ٤ の

し

ともに、 (内容的 に刊行され

日

米英仏の外交当事者の回

]想録、

日米英仏お

に第

級の文書集である)

を十分に活

用 期

す

る

てい)史料

た米国の外交文書集のこの

時

の はすで

Ŕ

最初

著作

となっ

た。

この著書は海外での研

究の機

会を した

に基

ኒ ጉ

てシベ

ij

ア出兵に至る政治過程を綿密に分析

得

にまとめられたも

のであるから、

未刊行史料の利

用

は る

日日 前 の

本

め

ற்

みに留

日まっ

て

いっ

る。

しかし本

書

を与える新 板 日 本 な外交史の の外交史研究の学問史にお しさ が 叙 あっ 述に なれ た。 ح てきた読 れら ō いて特筆されるべ 特色の 者 K 大き ゅ えに、 な 知 的 き 本 刺 戟

研

平

基

ī

て

展開 国際

z

れ

る詳細

で周

到

な っ

政 け

治 な

過程:

分析

には

ょ

末期の

政

治

の

力学と結

S.

が

5

史料

的

湿破に

15

は

Ī

ŀ

績であった。 (8)

彼はその二年間の大半をワシ と国立公文書館、 の オ 秋 『シベリア出兵の史的研究』 から、 大学フーヴァー 細 谷は約二年間アメリ さらにイエー 研究所などに所蔵されて ン が刊行 ŀ ル大学図書館、 カでの研究生活を送る。 ンの合衆国議会図書館 ප් れ た一九五五 いるシベ スタン フ 年

たフー 導者の文書 化発展させた。 蚦 から刺戟 アメリ 期 ァ の国 出 ランシ ヴァ .兵期の根本史料の渉猟に費やした。 カ 際 の 国際政治学の 1 ン や国務省・軍関係の公文書類に目を通し、 研究所所蔵 グ、 それとともに彼は当時興 ウスら当時のアメリ 諸理 のロシア革命史料を見て、 論、 とくに 隆 カ 彼はウイル しつつあっ ャ

> 論文を発表するようになる 基いて、 に関心をもち続 で あっ た。 日本の 彼は後述するように、 け、 対外政策決定過程の特色を論ずる一 理 論的 の 関心と日本外交史の であ 政策決定過程 知識 の とに 連

彼の政策決定過程 ス ヘナイ を受け ダ 政治の複雑な展開についての理解をさらに深 出兵の研究に 1 た が の まもなく アメリ ŧ デ ル ·有名になっ が カでは 注 て、 目を集めつつ 一九五 また二十 た論文を発表 四四 政策決定過程論 年に の最高政治指 つあった。 一カ条要 リリチ この す ま 求 1 ソ 号 それに続く諸章はシベリア い の知見を加えて、

照可能となっ 旧著が扱っ 原書房から一九七二年に出版された。 それらは 集した史料等に基いて、 u シ ア革命期の外交史については、 た時 た日 シア革命と日本』 期の日本外交の展開につい 本の史料および米国 その後次々と論文を発表した。 という題でまとめられ、 [の史料 その 細谷は留学中に蒐 て、 本 の第 館 その 所蔵史料 章は

より簡潔にまとめ直したもの

出

兵後の日

本の

政

策

æ ۍ

日 あ

(米関

ば 論さ て 和会議とロシア問題」 係についての論文である。 てロシ (一九六一年) 従来は 講和 ñ たか ア革命 会議でロ 旧 を 詳 敵 問 細 玉 に発表された大論文で、 シ 題 の 12 処遇 論じ ア革命に |が重| は最初一 7 要な問題であっ をめぐる戦勝 また第四章 い る。 対する政策 橋大学 講 和 会議 玉 ヮヴ 『法学研 れがどの グ 間 たことを強 講和会議に æ の O 研 ル 対 立 究 究 ように サ イ に 焦 ュ ᅏ. 点 Ż お

程論 政府

に関心をもち、

それをとり入れようとしたのは当然

を

お

ζ

0

が

普

通で

あ

つ

た。

ル

ク

セ

ン ブ

ル

生.

まれ

の ・アメ

をめぐる日

米関

係に

つ

い

ての

文(0 に

お

い

て

の

内

の

政策決定過程に

注目

して 論

١

た細谷が

政策決定過 それぞれ でにシベ

ij

7

ぉ

い

۴

論

詳細 的 で米欧の学会誌に発表されていたとすれば、 七年になってからのことである。 硬派の対立を主要枠組としながら、 注目されたであろう。 な研究を発表し、 シ ア問 題 を中心 国際的注目 にすえ、 細谷と同 細谷の論文がもし英文 を集めるの 講和会議につ じく それ は 穏 健派 は国際 ์ เ 、ての 九六 対強

カ

の学者

アー

× ィ

ャ

1

が

『講和

形

成

の

政

治

ع

ヴ

. .=

ル

サ

Ź ᅽ J K

おける封じこめと反革命』

を著

Ξ

法 際政 とアメリカの対応」、「シベリア出兵をめぐる日米関係」(3)局一九三九年―一九四一年」で、これは「《二一条要求》 と同じく、 うになった。 力学と両国の は ·洋戦争開戦 ア革命期 7 治 細谷外交史の一つの特色をなすものである。 九三九年—一 × 'n 過程を分析 力 留学 の国 日米両国政府内の穏健派対強硬派 政府 その分野での最初の論文は に至る日本外交を新たな研究対象とするよ |際関係に関する論文を発表する一方、 から帰国後の 九四一年」で、 する手法をと の相互作用 の 細 力学を結 谷は、 てい る。 前 びつけつつ、国 述のように、 「日米関係の破 このような手 ٤ いう政治 太平洋 太 ㅁ

割

九六五年に、

7

メ

IJ

カ

歴

会の

年

次

ブ

ㅁ

グ

ラ

日米開戦に関するシ

ン

ジ

ゥ

Ì

ム

15

招 大会

カゝ

れ の

た時

E

ず、

じた。 膨張主義的行動 戦争に至る日本外交に関しては、 の政策決定過程 による経済制 係史・一九三一 ○年代末には、 た根本史料を活用した共同研究の成果である て刊行された日本国際政治学会太平洋戦争原因研 またその推 "太平洋戦争へ た。 研究グル についての認識の欠如にあったことを指摘した。 を出してい かゝ そしてこの ええって 細谷は前記 ープ 進者となった。 Ē 裁 ない の道 年— の中 措置 に対 K 本 日米両国の学者による共同研究 が、 お アメリ の 「日米関 ける は、 南進を刺激し、 心 してとられ (朝日 九 的 彼はいくつかの 軍 四 カの誤算を生んだ原因 期待された抑止 メ 係の ンバ 新聞 部 年」 九六二 中 たアメ 堅 破 ーとして活動し、 社 局」 細 層 の 緊張 の行 は、 年 Н 谷)共同 一本側 12 か ū ij を拡 利 没被自· 動 効果を発揮 カ お ら六三年 研究に 用可 様 の いゝ の |身に 式とその役 大したと論 て、 推 が 対 能とな が 日 進 「日米関 日本 全者とな 彼はこ 究部 参加し、 よる 強 12 彼 Ħ 九六 し得 硬 かゝ 11 本 派 ற்

0)

観は、

開

|戦にいたる日米双方の政策決定過程の比較研究

同

趣旨

の 報

告

こを行り

な

た。

彼が ポ 史学

提起したこの

ような問

ഗ

В

が

米

比

た。 年代に H 四 「巻で東京大学出版会から一九七一―七二年に 本 は 関 で 双 になっ 開 戦に至る十年』と題して細谷ほか三氏 方 心を誘 の研 催 て日 され 究者が 本で刊行された。 るはこびとなった。 参加 米共同研究が企 して一 週 邦語版 蕳 その成果は 画され、 に わたる は 司 日 共同 の共編、 米関 一九 九 出版され 討 六 七0 九年 議 係史 全

ス

とを中心課題とし、 係を太平洋・ 史」というよりは、 二〇年代の 程の比較研究という性格をもってい 近く刊行の予定である。『日米関係史』 上で大きな成果を挙げた。 「八年に東京大学出版会から刊行されており、 九七六年 は日本で の ント 研 究 ン体制と日米関係』は一九二〇年代の は iz 日米関係について は は 東アジ **プ**ワシ 両国の政策決定過 ハワイで合同会議が開催された。 ント 中国をめぐる日・ ア国際関係史の脈絡の中で捉えるこ 日米の相手国に対する政策の決定過 ン体制と日米関係』として一九 その成功に基いて ō 日 程の特徴を明ら 米共同研究を企画 た。 米 は 日 そ 英関 れ 米の「関 細 に比べ 英語 谷 か 係の分析 H その成 ū 12 米 けする 版 一九 7 関 係 \$

に関する論文が多くなってい

た

日米の政策決定過程の

日英双方で刊行されるに至った。(18) よる日英関係史の 界の重鎮D・C・ よって吉野作造賞を受けた。 文 関心を向けた。 外交史料館の講演等で「太平洋戦争は日英戦争では は「一九三四年の日英不可侵協定問題」を発表 米とともにイギ れてい 代の共同研究にはイギリス外交を主題とする論文も含ま 米関係のみに注目することは適当では 戦間期の太平洋・東アジア国際関 の対日政策に関与したジ ンド たか」という問題を提起するなど、 の役割がいぜんとして大きかっ 較 「関係史」の分析に関心が 衸 た。 究の実績をふまえて、 ンで日英合同研究会議を開 = ì 細谷はこの共同研究の基調論文にお ジ ・サンソムと敗戦日本」(エク) またイギリスの ij 共同研究を組 ワットらと協力して日英両国 スの役割に注目したが、 ∄ 1 . ! 今回 向 そしてイギリ けられたの 織 日本研究者で、 サン は たことを考えれ 係史にお ð, Ļ 国 その ない。 際関 日英関係の ソムについ を書 九七九 えの 一九七八年に 成果は昨年 いゝ で 係 . き、 この二〇 ては あ の 戦前 中 <u>[16</u> る。 年夏には |の学者に 外交史学 いっ そ ての 研 て、 ば ن イ また れ 戦 究 な ギ 両 の 論 车 日 大 łΞ Н ij Ħ 後 かゝ

っ

四

のような

国

際

的

な学界

活

動

歌によ

~って、

細

谷

は

外

交史

の

て、

彼 によっ 新しい「国際関 最も進んでい 理 史研究と理 外交史家であるとともに国際 学会 (IPSA) 政治学者 国 家として Ø) 論 を外交史研究と結 1 るという例 い 策決定過 |際関係論| 国 にお て相互補完的 の て助 際関係論 政策決定過 の 関 国 からも 長 心は、 論研 て重要な役割を演じ、 際的 程 され た国際 は国 講座の担当者として、 12 の講座内容は、 **|**係論| 究とは 注目され、 つ に知られ た 程 先に述べたように、 のプロ に 際的にも少ない い がびつ の 政 「論に刺戟をうけたことに始まり、 発展したのである。 、ての で を体系的 治 政策決定過程論という臨界領 ある。 の理論的 H グラムにもしば 議論の提起によっ てい る一方、 アメリ るが、 政 野林健 に講義しようという意欲 治学の理論 九 研 が、 さらに政治学者 カ国際政治学会 究の成 六 彼は ァ が 22 米国留学中 橋 細谷の場合、 × 年 彼の い しば貢献 また日本 大 ij うように 果をとり に 面 て /学に カ 開 国際政治 「で貢献 海 講 に 外 お z お した。 ス の の ற் Î 当時 Ź 1+ 外交 れ 域に 国際 外交 r J ナ して 国 た れ そ て る 1 の 際

義を進めることが一

般的特徴となっ

てい

た

稐

の

う。細谷り間が一(9)とをもつ国際関係論教育が始まっとをもつ国際関係論教育が始まっ 去および現在の国 について、それぞれ理 域を出な の歴史にお とではやや内容はちが H 二国間関 細谷の国際関係論の講義内容は 国際法 制 本の大学で講義されてい 度論的 かっ や外交史とは別 **ኒ** > 係論、 ても たことを考えるならば、 なもの、 際関係の具体的事例に言及しつつ、 画 国際体系論という三つの 期的なもの 論 あるい つてい モデルを提示するとともに、 個 の独自 は国 た国際関係論 る であり、 が、 たといってよい 際 **欧政治** 開講当時と近 の研究法と研 対外政 B この 本 の ю 歷 の 分析 策 史的 多く 開 国 決定過 際 講 究対 で をも 以関係論 レベ 年 叙 が ற் あ 述 識 過 ル 程 象 法

で対 論し 報告に ないことを指摘するとともに、 teristics 特色について論じた 細 Japan'' たのの 外 谷は一九六五年の 政策決定は お of は いて、 IC the Foreign Policy Decision-making System 九 お 七二年 太平洋戦争前の日本の対外政策決 いてであ 合理 的 が、 アメ の I S A 決定モ た。20 その特色をさらに理 'n カ歴史学会の大会に 軍 デ この論 における報告、 部 ル Þ で 外 は適切に説 一文は 務省の中 戦 前 論 -堅官 明 の 的 定過 お 日 で に け 識 程 僚 本 る

i

の

研 Ŕ 中 が果した役割が大きいことを実例をあげて述べ、 政 決定過程に関する近年の議論は細谷説を基点として展開 n の ·堅官僚の役割 (界の三脚柱の上で内閣の決定が行なわれる) で捉える 統合者を欠いている構造)として特徴づけ、 策決定過程 究報告や論文の影響によるものであっ 常識化 について論じたものである。 を三脚柱 細 してい 谷論文がもとになっ モ デ の るが、 ル 構 が大きかっ 造を円錐台モデル (有力な集団としての自民党、 このような常識化は多分に細 たことは、 日本の政策決定に ており、 (頂点における政) 今日では国際 た。 日本の対外政策 また戦前 戦後のな その 官僚、 お 谷 的 い 理 て そ 策 12 の の

五

てきたとい

える(21) る。

尽力し、 は日本国 たその国 理事長を務めた。 交史学と国際関係論の発達に指導的な役割を果たし、 右に述べたように細谷が過去数十年に |際政治学会の指導的メンバ |際化のために大きな貢献をしてきた。 一九七六年から八〇年まで四年に 外務省外交史料館が企画 ーとしてその発展に わたり日本 した日本外交 わたってその その 間 ゥ 外 彼 ま

> 史辞典 前から学界の重 値しよう。 の多くの雑務を負いながら彼が精力的 作として刊行されることになろう。 文として発表しているが、 0 に出かけてい 合がつく限り資料館の根本史料を渉猟するために、 をもち、 の情熱を失う者が多いが、 解 明と取組み、 (の編纂に編纂委員長として参画) あくなき根本史料 Н . る。 本では六〇歳を過ぎれば、 「鎮としての地位に甘んじ、 その成果の一部をすでにいくつ 近年は対 への探 細谷は今なお旺 彼の研究はまも 日講和をめぐる国 求心をもっ 学界の世話役として したことも特筆 な研究活動を続 あ るい なく一 盛な研究意欲 新たな研究 て時間 際 は 政 治過 それ以 M か の論 海外 の の 都 著 程

際関 (国際関係論)、 係論)、 滝田賢治 大隅宏 丸山直起 (アメリカ外交史)、 (国際 機構 (中東国際 論 横山宏章 政治)、 南 義 清 野 **国** (中国政 林 際 健 統 **国** 外にわたり多数に上るが、

として業績をあげている者も

てきた。 もに、一

彼から直

橋に

. お

いて研究者の育成にも大きな成果をあげ

接間接に指導をうけた者の数は国

一の内

橋の大学院に学んで研究者

五名をこえる。

臼井久和

としての活動と研究活動とにすぐれてきたことは敬服の一語に尽きる。

た成果をあけるとと細谷は学界の世話役

すことを惜しまなかったのである。 つつある。 政治学会において中堅あるいは若手の会員として活躍 それにフランス人のクリスチャン・ポラッ 大芝亮(計量国際政治学)、林忠行(東欧国際政治史)、 ア外交史)、岩田賢司 研究)、中見真理 らがいる。 彼は多忙な日程 細谷の学部のゼミに学んだ者の数はまことに これらの一橋の大学院出身者は日本国際 (外交思想史)、首藤素子 (インドネシ (ソ連研究)、吉川元 (ソ連研究)、 の中で、 彼らのために、 ク(日仏関係 時間を費 (蒙古

外交史)、

黒川

修司

(計量国際政治学)、中見立夫

細 を機会に、外交史第四 「年度から外交史講座の新設が認められることになっ 谷は今年三月定年退官の時期を迎える。 (アメリカ政治外交史) 細谷は を 一 一九

に明るい国際政治学者、山本満(法政大学法学部) 院に学び国際関係論とくに政策決定過程論にくわし たの 七七 授として着任した。さらに翌年一○月には、 蹊大学法学部)を誘い、有賀は二年後の七九年四月に教 九七一年以来非常勤講師として担当してきた有賀貞 (同志社大学アメリカ研究所) (翌年助教授)として、八二年四月には が国際関係論の 一橋の大学 国 際 が国 専任 経 い (成 済 野

> 顧する時、その水準をうけつぎ守っていくことは、数人 とをうけつぐ者に課された責任である。 らに発展させるよう努力することが、筆者を含めて、 論の研究と教育を発展させた。 っている。 輝路(広島大学法学部)が今年四月に着任することにな その後任としては本学において大平の指導をうけた桑原 国際法の教授皆川も今から一年後に退官の時期を迎える。 際関係論を担当する教授としてそれぞれ着任した。 細谷は孤軍奮闘して一橋の外交史・国際関 その実績をうけつぎ、 細谷の実績を回 な あ đ 係

(1) 国際私法については一橋大学学園史編集委員会 を参照されたい。 史編集委員会、一九八二年)所収の秌揚準一「国際私法」 橋大学創立百年記念・一橋大学学問史』(一橋大学学園 (編)

の力をもってしても容易ではないという感を深める。

- 3 2 かがえる。 いるものの内容の構成がまことに多様であることからもう その状況は今日国 これは国際関係の多面性にもよる。 際関係論の教科書として刊行されて
- rio Toscano, **∃** | (Johns Hopkins University Press, Baltimore ロッパにおける外交史学の発達については、 TheHistory of Treaties and International

橋出身であるか否か

4

故人となった著名外交官が一

て毎日新聞社から一九七八年に刊行されている。外務省編『初期対日占領政策――朝海浩一郎報告哲』とし外務省編『初期対日占領政策――朝海浩一郎報告哲は変史辞典』(外務省外交史料館、一九七九年)によって確務省外交史料館日本外交史辞典編纂委員会(編)『日本外

- (5) 前掲『一橋大学学問史』所収の皆川洸「国際法」を参
- (6) 同書所収の細谷千博「外交史」による。
- あとがき(二六七頁)より引用。(7) 細谷『ロシア革命と日本』(原書房、一九七二年)の
- 冊として復刊されている。(8) 本書は一九七六年に新泉社の『名著の復興』叢書の一
- (今) Richard C. Snyder, "The Decesion-Making Approach to the Study of International Politics" (1954). はじめプリンストン大学からディスカッションペーパーとして刊行され、のちに Snyder, et al., Foreign Policy Decision-Making (Free Press, New York, 1962) とにして再刊された。
- 巻一号(一九五三年)(10)「《二一条要求》とアメリカの対応」『一橋論叢』四三
- (A) Arno J. Mayer, The Politics and Diplomacy of Peacemaking: Containment and Counterrevolution at Versailles, 1918—1919 (Knopf, New York, 1967).
- (12) 『一橋論叢』五四巻一号(一九五八年)。

- られた。(13)『日米関係の展開』(『国際政治』一七号、一九六一年)
- (4) "Japan's Decision for War in 1941." のちに Peace Research in Japan (The Annuals of Japan Peace Research Group), 1967 に掲載された。また『太平洋戦争への道』第六巻所収の彼の論文は "The Tripartite Pact, 1939—1940" として James W. Morley, ed., Deterrent Diplomacy: Japan, Germany and USSR, 1935—1940 (Columbia Univ. Press, New York, 1977) に英訳されている。
- (5) 英語版は Dorothy Borg and Shumpei Okamoto, eds., Pearl Harbor as History (Columbia Univ. Press, New York, 1974).
- 関誌にも掲載された。八年)に発表。イギリスの国際政治学会(BISA)の機(16)『日英関係の史的展開』(『国際 政治』五八号、一九七
- の座標』(中央公論社、一九七九年)に収録。(17)『中央公論』一九七五年九月号。後に細谷『日本外交
- (3) 邦語版は細谷(編)『日英関係史、一九一七十一九四九年』(東京大学出版会、一九八二年)。英語版は Ian H. Nish, cd., Anglo-Japanese Alienation, 1919—1952 (Cambridge University Press, Cambridge, 1982).
- (1) 『一橋大学学問史』所収の野林健「国際関係論」、四二

五―四二七頁を参照。

- (2) この報告は World Politics, Vol. 26 no. 3 (1974) に ・論文として掲載された。
- (21) 政策決定に関する細谷の論文としては、このほかに Growth in Pre-war Japan (Princeton Univ. Press, king Process," in James W. Morley, ed., Dilemmas of "Retrogression in Japan's Foreign Policy Decision-Ma-
 - Military and State in Modern Asia (Jerusalem Academic Political Decisionmaking," in Harold Z. Schiffrin, ed., Princeton, 1971); "The Pre-War Japanese Military in

Press, Jerusalem, 1976); および細谷・綿貫譲治(共編)

『対外政策決定過程の日米比較』(東京大学出版会、一九七 七年)の総説がある。

(一橋大学教授)